

PLAN

INTRODUCTION	7
CHAPITRE 1.	
L'Assemblée: qu'est-elle?	9
1. 1. Le Corps de Christ	17
1. 2. La maison de Dieu	25
1. 3. L'Epouse de Christ	29
CHAPITRE 2.	
L'Assemblée: les dons et le ministère	37
2. 1. Les dons	42
2. 2. Le serviteur et son ministère	52
CHAPITRE 3.	
L'Assemblée: son aspect local	73
3. 1. La base du rassemblement selon l'Ecriture	79
3. 2. Le centre divin du rassemblement	83
3. 3. Le conducteur divin	87
3. 4. La pensée de Dieu quant au ministère	92
3. 5. Anciens, surveillants et serviteurs	98
3. 6. Autorité divine	104
3. 7. Les réunions d'assemblée	109
3. 8. La place de la femme selon l'Ecriture	166
3. 9. La discipline	192

CHAPITRE 4.

L'Assemblée: ses relations	237
4. 1. Indépendance ou unité	239
4. 2. L'unité dans les assemblées du Nouveau Testament	244
4. 3. Lié sur la terre	249
4. 4. Les sept assemblées d'Asie	255
4. 5. Exemples d'unité en Israël	257
4. 6. Recherche et limites de la communion pratique	261
4. 7. Maintien de l'unité dans la pratique	265

CHAPITRE 5.

L'Assemblée: au jour de la ruine	271
5. 1. Directives de 2 Timothée 2.	275
5. 2. Hors du camp	289
5. 3. Le naufrage d'Actes 27	298
5. 4. Le témoignage du résidu	305

INTRODUCTION

Le titre que nous avons choisi pour cette étude se trouve en 1 Timothée. 3. 15. C'est là que l'apôtre indique la raison pour laquelle il écrit cette première lettre à Timothée: « afin que tu saches comment il faut se conduire dans la maison de Dieu, qui est l'assemblée du Dieu vivant, la colonne et le soutien de la vérité ».

Quelle remarquable expression que celle-ci: « l'assemblée du Dieu vivant », la maison de Dieu, la colonne et le soutien de la vérité! Le Dieu vivant a une assemblée qui est sa maison et son habitation sur la terre. Nous désirons considérer cette assemblée et voir quelle est la pensée de Dieu la concernant.

Dans notre monde d'aujourd'hui, il règne beaucoup de confusion et il n'y a guère d'intelligence sur ce qu'est réellement l'assemblée de Dieu. On entend parler de nombreuses églises et groupements chrétiens divers, et le croyant sincère se demande à laquelle il convient d'appartenir ou de s'affilier.

La Parole de Dieu est la seule vraie source qui peut donner la réponse. Elle ne parle tout au long de ses pages que d'une seule Eglise, dans la précieuse unité qui est la sienne dans le monde entier. On n'y trouve attaché aucun nom d'homme, comme c'est le cas aujourd'hui. Cette assemblée est l'assemblée du Dieu vivant, la seule assemblée que Dieu reconnaît et à laquelle tout vrai croyant en Christ est déjà ajouté par l'Esprit de Dieu, comme nous le verrons plus loin dans notre étude. C'est donc vers les Ecritures que nous nous tournons pour y lire ce que Dieu veut nous dire sur son assemblée, « l'assemblée du Dieu vivant ».

CHAPITRE I.

L'assemblée : qu'est-elle?

<i>Pas d'Assemblée avant la Pentecôte</i>	11
<i>Le début de l'Assemblée</i>	12
<i>Appelés dehors</i>	13
<i>Ajoutés par le Seigneur</i>	14
1. 1. Le Corps de Christ	17
• Un seul corps	18
• L'unité visible	19
• Responsabilité	20
• Les divers membres	20
• Une place assignée par Dieu	22
• La tête dirige les membres	22
• Le corps, organisme vivant	23
• Le contraste avec le temps actuel	24
1. 2. La maison de Dieu	25
• Ordre et responsabilité	26
• Deux aspects de la maison de Dieu	27

1. 3. L'Epouse de Christ	29
• Affection, intimité et association	29
• Affection et fidélité	30
• Soumission	31
• Espérance et destinée	32
• Résumé	35

Disons dès l'abord que le mot traduit par « assemblée » (ou église) rend le terme original du texte grec « ecclesia », et désigne « une assemblée de personnes appelées dehors ». Ce mot n'a pas d'équivalent hébreu dans l'Ancien Testament.

Pas d'Assemblée avant la Pentecôte

Dans l'Ancien Testament, Dieu avait un peuple, Israël, avec lequel il avait fait une alliance; mais ce n'était pas là l'assemblée, qui a avec Christ une relation beaucoup plus intime et bénie qu'Israël avec son Dieu. Une seule fois, dans le Nouveau Testament, le peuple d'Israël est appelé « l'assemblée au désert » (Actes 7. 38). C'était bien, en un sens, une assemblée appelée hors d'Egypte; mais le contraste est grand avec l'assemblée du Nouveau Testament, la seule assemblée.

L'Ancien Testament présente des types et des « ombres » de l'assemblée: ainsi l'épouse de Joseph, l'épouse de Moïse, le tabernacle où Dieu habitait; mais l'assemblée de Dieu elle-même n'existait pas en ce temps-là.

Cependant, l'assemblée était déjà présente dans la pensée et les conseils de Dieu dès avant la fondation du monde. C'était le « mystère caché dès les siècles en Dieu » (Eph. 3. 9); « mystère à l'égard duquel le silence a été gardé dès les temps éternels, mais qui a été manifesté maintenant » (Rom. 16. 25, 26).

Le mot « assemblée » (ecclesia) se trouve pour la première fois en Matthieu 16. 18, dans la bouche du Seigneur disant à Pierre: « Tu es Pierre (Petros, en grec, une pierre) et sur ce roc (en grec, petra), je bâtirai mon assemblée ». Il en parle donc au futur, puisqu'il dit: « je bâtirai », non pas: « j'ai bâti » ou « je bâtis ». Le texte grec parle d'une action future, point sur lequel s'accordent tous les

exégètes et les traducteurs, même si quelques-uns voudraient interpréter différemment.

Le deuxième passage mentionnant l'assemblée se trouve en Matthieu 18. 17, où des instructions sont données concernant des fautes personnelles appelant une discipline. De toute évidence, c'est encore une allusion à quelque chose de futur ; sinon, certainement, alors que le Seigneur était avec ses disciples, le cas d'un frère coupable lui aurait été soumis.

Le début de l'Assemblée¹

Aucun autre passage des Ecritures ne parle de l'assemblée jusqu'au jour de la Pentecôte, en Actes 2, jour où l'assemblée a pris naissance. Lorsque le Seigneur était sur la terre, il ne bâtissait pas une assemblée ; il se présentait à son peuple Israël comme son vrai roi, son Messie, et réunissait autour de lui un résidu de vrais croyants et de disciples, alors que les conducteurs d'Israël le rejetaient de plus en plus.

Ces croyants fidèles du temps du Seigneur suivaient leur Messie individuellement, puis devinrent le noyau de l'assemblée lorsqu'elle fut formée le jour de Pentecôte. En ce jour-là, ils furent baptisés du Saint Esprit, pour être le Corps de Christ, unis ainsi à leur Sauveur exalté dans la gloire (1 Cor. 12. 13). Ils n'étaient dès lors plus des croyants isolés, mais un corps constitué, le corps de Christ, membres les uns des autres, liés ensemble par l'Esprit de Dieu des-

— ¹ Le titre de l'ouvrage original est «The Church of the Living God», citation de 1 Timothée 3. 15 dans la «version autorisée» anglaise. Le mot «church» traduit le grec «ecclesia», rendu dans les traductions françaises, soit par «assemblée» qui en est le sens courant, soit par «église» qui est la forme francisée du mot grec. Dans cette édition nous utilisons pour les citations de la Bible la traduction J.N. Darby qui emploie toujours le terme : «assemblée». Pour le texte courant, hormis les citations, nous avons en général respecté le choix de l'auteur en traduisant «church» par église, et «assembly» par assemblée. Mais, sauf précision fournie par le contexte, les deux termes doivent être considérés comme équivalents. Dans la suite du texte, quand un de ces mots est écrit avec une majuscule – Assemblée ou Eglise – il désigne l'Assemblée tout entière, ainsi distinguée d'une assemblée locale. Lorsqu'il s'agit du sujet général de l'assemblée ou que la distinction n'est pas nécessaire, on l'a écrit sans majuscule. *Note du traducteur*

ce du ciel qui habitait maintenant en eux. Tel fut le commencement de l'assemblée du Dieu vivant.

Telle est l'assemblée : l'ensemble de tous ceux qui croient en Christ, baptisés de l'Esprit de Dieu en un seul corps, le corps de Christ. Le même Esprit les lie au Seigneur et l'un à l'autre. Nous verrons ceci en détail un peu plus loin.

Il ressort clairement de tout cela que l'enseignement qui fait commencer l'assemblée avec Jean le Baptiseur est tout à fait erroné et sans fondement dans l'Écriture.

Il devrait pareillement être évident que l'usage courant du terme « églises » ou « l'église » pour désigner des édifices utilisés pour des services religieux, n'a pas davantage de base dans l'Écriture et risque d'induire en erreur. L'Église n'est pas un édifice matériel, mais un corps de croyants, nés de nouveau, pierres vivantes constituant un temple saint dans le Seigneur (Eph. 2. 19-22 ; 1 Pi. 2. 5). Cette vérité fera plus loin l'objet d'une étude plus approfondie.

Nous nous sommes jusqu'ici étendus sur ce que la vraie Église n'est pas. Voyons maintenant plus précisément ce qu'elle est, à la lumière de l'Écriture.

Appelés dehors

Si nous revenons au sens du mot « ecclesia », nous remarquons que l'Assemblée du Dieu vivant est par conséquent une compagnie de personnes appelées dehors, appelées hors du monde ; ce sont ceux que Dieu a appelés à lui-même par l'évangile de sa grâce et qui ont accepté cet évangile et le Sauveur qu'il présente. Ils sont ainsi séparés du monde ; l'Écriture parle d'eux comme de ceux qui sont « sanctifiés dans le Christ Jésus » (1 Cor. 1. 2), ce qui signifie « mis à part » en Christ.

Cela est confirmé en Actes 15. 14 par les paroles de Jacques : « Siméon a raconté comment Dieu a premièrement visité les nations pour en tirer un peuple pour son nom ». Voilà ce qu'est l'Assemblée – un peuple tiré des nations pour son nom par l'action souveraine du Saint Esprit. Si seulement l'Assemblée s'était souvenue de cela, elle ne se serait pas installée dans le monde, ne serait pas devenue mondaine ; elle en serait restée séparée, gardant le

caractère céleste de ceux qui ont été vraiment tirés du monde vers un Christ rejeté et glorifié.

Le chapitre 2 des Actes nous présente les croyants comme une compagnie véritablement séparée. Les cent vingt étaient rassemblés dans la chambre haute, loin du monde qui avait crucifié leur Sauveur, et ils persévéraient d'un commun accord dans la prière. Alors l'Esprit descendit du ciel et ils en furent tous remplis et commencèrent à annoncer dans d'autres langues les choses magnifiques de Dieu. Ensuite Pierre annonça Christ à la multitude, les pressant de se repentir et d'être baptisés au nom de Jésus Christ et de se sauver ainsi de cette génération perverse en prenant position pour Christ et en se séparant de la nation qui le rejetait. Ceux qui reçurent sa parole furent baptisés et environ trois mille âmes furent ajoutées à cette compagnie mise à part. Tel fut le commencement de l'Assemblée de Dieu, l'Eglise appelée hors du monde.

L'Assemblée a commencé à la Pentecôte avec des croyants juifs et, plus tard, des non-Juifs y ont été ajoutés (Actes 10), les deux étant réconciliés en un seul corps à Dieu par la croix pour être un seul homme nouveau (Eph. 2. 14-16). Certes, toutes les vérités concernant l'Assemblée ne furent pas révélées à ce moment-là ; ce fut Paul, plus tard, l'administrateur spécial de ce mystère, qui le fit connaître dans ses épîtres écrites de sa prison ; mais l'Assemblée du Dieu vivant a néanmoins commencé à la Pentecôte. Le livre des Actes couvre une période transitoire, du judaïsme à la pleine liberté du christianisme.

Ajoutés par le Seigneur

Il convient de remarquer l'expression d'Actes 2. 47 : « Le Seigneur ajoutait tous les jours à l'Assemblée ceux qui devaient être sauvés ». Ce ne sont pas les hommes qui adhéraient de leur propre chef, comme ils se joignent aujourd'hui à telle ou telle église ; ils étaient ajoutés par le Seigneur lui-même. Ceux qu'il sauvait, il les ajoutait à l'Assemblée par son Esprit et, « d'entre les autres, nul n'osait se joindre à eux, mais le peuple les louait hautement ; et des croyants d'autant plus nombreux se joignaient au Seigneur »